

Poul Bøggild Rasmussen

1942 – 1996

El día 13 de noviembre de 1996, en trágicas circunstancias, dejó de ser Poul Rasmussen, profesor de lengua y literatura española desde 1969. Perdimos con él a un gran compañero, querido y admirado por su excepcional personalidad y apasionada labor docente.

Su investigación se centró en la gramática. Buscaba un fundamento científico, una metodología de las ciencias humanas cuyo ideal eran los métodos de las ciencias naturales: la búsqueda de la verdad. No puede sorprender, por tanto, que lo que más le interesaba fuese la morfología del verbo, dada su clara analogía con las estructuras atómicas. Planeaba desde hacía tiempo elaborar lo que él llamaba *una gramática nuclear*. Su fuente de inspiración más importante fue la base metodológica de las obras de Hjelmslev y Togeby, representantes del estructuralismo de la Escuela de Copenhague, y la obra de Skydsgaard, su maestro; también se proponía criticar a todos ellos de forma apasionada. Poul Rasmussen definía cada vez más su posición teórica a favor de la gramática de las valencias (Lucien Tesnière), y tanto como valoraba este marco teórico, rechazaba la gramática generativa/transformativa de la escuela americana de Chomsky. En esta perspectiva es en la que debemos ver la contribución científica de Poul Rasmussen.

En 1981 se publicó su detenido estudio: *El verbo hacer en expresiones temporales*, una monografía importante, como queda señalado en la reciente *Gramática del Español* de Ángel López García (1996, p. 276-278). Pero la trascendencia de esta obra quizás está en la consecuencia metodológica de Poul Rasmussen, que le llevó a concluir que el *pretérito indefinido es presente* (partiendo de la distinción entre *tiempo cronológico* y *tiempo/aspecto* como *categorías morfológicas*). En Dinamarca este análisis siempre ha provocado una viva discusión, y sólo podemos lamentar que en España no haya despertado el suficiente interés, al menos como para alimentar las controversias dinámicas entre los gramáticos, que a la larga son las que proporcionan los conocimientos importantes. Poul Rasmussen publicó, recientemente, un trabajo sobre las conjunciones de subordinación: *Las conjunciones de subordinación y su función de filtro modal* (Verba, vol. 22, 1995). Este trabajo forma parte de una serie de artículos que, aparte de éste, sólo llegaron a circular fotocopiados entre colegas y estudiantes.

Un elemento esencial de su metodología siempre fue el uso de informantes para llenar los huecos que dejaba la documentación literaria. Era un método muy eficaz para controlar el proceso científico, pero también le acarrea dificultades. No llegó a terminar la tesis doctoral, una obra impresionante sobre la morfología del verbo español, que creemos que realmente estaba terminada. Y sin embargo, su exigencia profesional de siempre no le dejaba aceptar la dinámica imprevisible de *la parole*: siempre se pueden encontrar ejemplos que no encuadren con las estructuras, por muy verdaderas que sean, y por mucha relevancia que éstas tengan. Poul Rasmussen no está ya con nosotros, pero nos queda, además de sus inspirados trabajos y sus valiosas enseñanzas, su entrañable recuerdo.

Johan Pedersen, Thora Vinther
Universidad de Copenhague.